

## Jueves 29 de Enero del 2009

Última modificación 29.01.2009

El Financiero Urgen más medidas contra la "anemia" global: FMI Marcela Ojeda Castilla El Fondo Monetario Internacional (FMI) confirmó que, aun con los programas contracíclicos, la economía de México será recesiva durante 2009, y advirtió que a escala global, medidas enérgicas de políticas fiscal y monetaria serán cruciales para superar la "anemia" mundial. El PIB mexicano decrecerá 0.3 por ciento, luego de que en 2008 habrá crecido 1.8 por ciento, señala la tercera revisión de las Perspectivas Económicas Mundiales, presentada ayer por el organismo financiero internacional. Esto implica un drástico ajuste de 2.7 puntos porcentuales desde julio de 2008, cuando el FMI proyectó un crecimiento para México de 2.4 por ciento, dato revisado a 1.8 en octubre y a 0.9 en noviembre, para finalmente llegar al terreno negativo de -0.3 por ciento. Mayor regulación, pero sin proteccionismo: OCDE DAVOS, Suiza, 28 de enero.- México sufrirá una recesión en 2009, pero comenzará a recuperarse a finales de año, estimó el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría. "Probablemente empecemos a ver un poco la luz al final del túnel al terminar el año", dijo Gurría tras una intervención en la edición 39 del Foro de Davos que se realiza en esta estación alpina. El exsecretario mexicano de Hacienda y excanciller expresó su confianza en que el año próximo la recuperación se asiente en la economía de su país. "Espero que 2010 sea un año positivo (en términos de crecimiento económico), aunque sea modesto, todavía un poco débil, pero ya con números negros en vez de rojos", comentó quien dirige el organismo que agrupa a los 30 países más industrializados del mundo. Disminuirá inversión en generación eléctrica Lucero Almanza Este año la inversión en los proyectos de generación de energía se reducirá en un 60 por ciento, debido a los efectos de la crisis económica mundial, dijo Humberto Marengo, coordinador de proyectos hidráulicos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). En el marco del foro Fuentes Renovables de Energía, detalló que la estimación anual de la CFE para el sector era de alrededor de cinco mil millones de dólares, pero la situación ha llevado a ajustar ese pronóstico. "Esos cinco mil millones de dólares en promedio al año, deben reducirse en el orden de un 60 por ciento", mencionó en entrevista. Bajaré la IED de 18 mil a 15 mil mdd: Ruiz Mateos Ivette Saldaña / Leticia Rodríguez A consecuencia de la recesión mundial, la Inversión Extranjera Directa que recibirá México bajará de alrededor de 18 mil millones de dólares, que se captaron en 2008, a entre 15 mil y 16 mil millones para 2009, admitió el secretario de Economía, Gerardo Ruiz Mateos. No obstante, dijo --en entrevista previa a su salida al Foro de Davos-- que la inversión privada nacional es más importante, la cual se incrementó en los últimos años. Sobre la crisis económica mundial, el funcionario comentó que será más dura o similar a la de 2002, pero lo importante es evitar el "pánico", los despidos y el desmantelamiento de las empresas. Cae 2.7% la actividad económica en noviembre Arturo Robles La economía mexicana cayó 2.7 por ciento en noviembre, en relación con igual mes de 2007, su segunda reducción de forma consecutiva y el peor escenario para un cierre de año desde 2001. Con este resultado del Índice Global de la Actividad Económica (IGAE), analistas económicos prevén un nulo crecimiento en 2008, y quizás hasta negativo, considerando la debilidad que presentaron las tres grandes actividades económicas en la mayor parte del segundo semestre. Las actividades del sector servicios tuvieron una pérdida anual de 1.8 por ciento, su primer descenso de los últimos ocho años, y desde agosto su perspectiva apuntaba a un menor impulso, según las cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Prevé industria del calzado caída de 15% en el consumo La industria del calzado prevé una caída de 15 por ciento en el consumo interno durante 2009 a causa de la crisis económica que afecta el poder de compra de los mexicanos. Así lo informaron los presidentes de la Cámara Nacional de la Industria del Calzado (Canaical), Sión Soffer, y de la Industria del Calzado de Guanajuato, José Antonio Abugaber, quienes lamentaron que la piratería y el contrabando complican el panorama de este sector. En conferencia de prensa, en la que anunciaron la unión de ambas cámaras y se firmó el acuerdo para iniciar dicho proceso, recordaron que en 2008 la producción se mantuvo igual que un año antes, en 240 millones de pares de calzado. También como deudor, EU ostenta un lugar destacado en el mundo El mundo está inundado de papel con respaldo del gobierno de Estados Unidos, nación que registra una crisis financiera histórica que ha llevado al planeta a la recesión económica y lo acerca cada vez más a la depresión. Cifras de la Reserva Federal de Estados Unidos indican que la deuda del gobierno estadounidense en los mercados financieros es de 9.7 billones de dólares, cifra sin precedente y que significa 70.77 por ciento del PIB. El Reforma Recortan 18 mil puestos en el mundo Ciudad de México (29 enero 2009).- Diversas empresas, entre las que figuran Ford y Toshiba, han anunciado hoy el recorte de 18 mil 200 empleados, acción que se suma a la ola de supresión de puestos que el mundo padeció el lunes. Toshiba dijo que planea bajar costos por 3 mil 300 millones de dólares mediante una reducción del gasto de capital y de trabajadores contratados, tras advertir que se encamina a su peor pérdida anual. La empresa de tecnología eliminará 4 mil 500 puestos contratados, aunque volverá a contratar a 500 personas como empleados de su división de plantas eléctricas y elevadores. Cotiza dólar menudeo a 14.32 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (29 enero 2009).- El dólar en las ventanillas de Banamex presenta un incremento de 11 centavos ante el cierre previo, se ubica a la compra en 13.87 pesos, y a la venta en 14.32 pesos. En la categoría interbancaria el dólar a 24 horas registra niveles de 14.17 pesos a la compra y 14.22 pesos a la venta. En casas de cambio del aeropuerto el dólar presenta niveles de 14.08 pesos a la compra y 14.25 pesos a la venta. Ve Sagarpa precios estables en alimentos Verónica Martínez Ciudad de México (29 enero 2009).- En los primeros 6 meses del año, los precios de la tortilla, leche, huevo y carne permanecerán estables, afirmó Alberto Cárdenas, Secretario de Agricultura. En conferencia de prensa, recordó que en octubre del año pasado, los precios internacionales del maíz y otros granos registraron bajas considerables, lo que hará que el precio de la tortilla y otros productos permanezcan estables. "No debería haber incremento en los precios del huevo, carne, tortilla y leche, nuestros pronósticos son que hasta julio o agosto no se observarán incrementos abruptos", dijo Cárdenas. Recordó que los precios de los alimentos aumentaron el año pasado por la presión de los precios internacionales en los commodities agrícolas. Baja BMV por débiles datos de EU Ciudad de México (29 enero 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores registra una baja este jueves a un 2.07 por ciento, tras la divulgación de débiles cifras económicas en Estados Unidos, que aumentaron los temores sobre

la profundización de la recesión en la mayor economía del mundo. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) pierde 416.16 puntos, a 19 mil 729.06 unidades. En Estados Unidos, el índice Dow Jones baja 1.07 por ciento y el Nasdaq cae 1.63 por ciento. El Departamento de Trabajo de Estados Unidos informó que el número de solicitudes de subsidio por desempleo por primera vez aumentó a 588 mil, desde una cifra revisada a la baja de 585 mil la semana anterior. Mientras que los pedidos de bienes duraderos hechos en Estados Unidos se desplomaron en octubre un 6.2 por ciento, su caída más pronunciada desde un desplome del 8.3 por ciento en octubre del 2006. Empeora perspectiva para comercio global

Ulises Díaz Ciudad de México (28 enero 2009).- Dada la caída del comercio mundial durante los últimos meses de 2008, cuando hubo una disminución de 3 por ciento respecto al año previo, el Fondo Monetario Internacional (FMI) estima que este año habrá una contracción incluso mayor. La proyección que realizó el organismo sobre el crecimiento del comercio para 2009 cayó hasta 2.8 por ciento, cuando la cifra planteada en 2008 fue de 4.8 por ciento. Para las economías desarrolladas, el FMI proyecta que el crecimiento de las importaciones será de 3.1 por ciento este año y el de las exportaciones de 3.7 por ciento, cuando las cifras proyectadas originalmente eran de 3 y 5 por ciento, respectivamente. Mientras que para las economías emergentes se espera un alza de 2.2 por ciento en importaciones y 0.8 por ciento en exportaciones, cuando previamente se estimaban 7 y 5.8 por ciento, respectivamente. Urge OPEP al País aumentar producción Jonathan Ruiz/Enviado Davos, Suiza (29 de enero de 2009).- La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) sigue de cerca la caída de la producción nacional de crudo, por lo que urgió al País a revertir esta tendencia. "México tiene un problema con (la caída de) sus reservas, así que necesitan trabajar muy duro para resolver esta situación", destacó Abdalla Salem El Badri, secretario general del Organismo a pregunta expresa de REFORMA. Admitió que la caída de la producción tendrá un impacto global ante un mercado que está saturado de crudo en este momento, coyuntura que derribó 60 por ciento los precios internacionales del hidrocarburo en medio año. "Por supuesto que habrá un impacto en un mercado que está sobresaturado en este momento", recalzó El Badri, luego de un panel sobre perspectivas energéticas en la Reunión Anual 2009 del Foro Económico Mundial. Crece cifra de desempleo semanal en EU Washington DC, Estados Unidos (29 enero 2009).- El número de estadounidenses que solicitó subsidio por desempleo por primera vez subió en 3 mil la semana pasada, mientras que la cantidad de personas que mantuvo el beneficio tras pedir una primera semana de ayuda tocó un máximo histórico, dijo el jueves un informe del Gobierno. La cantidad de personas que pidió el beneficio por primera vez aumentó a 588 mil en la semana terminada el 24 de enero desde una cifra revisada a la baja de 585 mil la semana anterior, según datos del Departamento de Trabajo. Wall Street esperaba unas 580 mil solicitudes desde las 589 mil reportadas la semana previa. El número de personas que mantuvo el beneficio tras pedir una primera semana de ayuda subió en 159 mil a 4.776 millones, más de lo esperado, en la semana al 17 de enero, el período más reciente para el cual hay datos disponibles. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primera/32406.html> La crisis mundial supera lo previsto En una actualización de su Panorama de la Economía Mundial, el Fondo Monetario Internacional (FMI) redujo a 0.5% su estimación de crecimiento global en este año, luego de que en noviembre la había situado en 2.2%. Los pronósticos hechos hace apenas dos meses sobre el desempeño de la economía mundial empeoraron drásticamente ahora que casi concluye el primer mes de 2009. En una actualización de su Panorama de la Economía Mundial, el Fondo Monetario Internacional (FMI) redujo a 0.5% su estimación de crecimiento global en este año, luego de que en noviembre la había situado en 2.2%. La cifra es la menor prevista por el organismo desde su creación, hace 60 años. En su análisis, las economías desarrolladas como Estados Unidos y la Unión Europea salen con la perspectiva más negativa, pues se contraerían 1.6% y 2%, respectivamente. <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/165398.html> Hay 10 millones sin agua potable Nurit Martínez En México habitan al menos 10 millones de personas que no tienen acceso a agua potable, y que en muchos casos la obtienen a través de métodos artesanales, como en escurrimientos, jagüeyes, filtraciones o incluso en charcos, admitió el director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege Tamargo. Dijo que en las últimas seis décadas cada mexicano pasó de recibir más de 18 mil metros cúbicos de agua al año a sólo 4 mil 400, lo que hace que se tengan "focos preventivos" ante el acceso, tratamiento y consumo de agua. Comentó que ya se analiza la posibilidad de traer agua al Valle de México desde Veracruz, Hidalgo y Michoacán, o incrementar la recaudación del sistema Cutzamala. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68871.html> Al desempleo, 51 millones más Ixel González El deterioro de la situación económica mundial tendrá un fuerte impacto en el empleo global. Ayer, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) estimó que de profundizarse la desaceleración económica mundial este año se sumarían 51 millones de personas al desempleo en el mundo. Al mismo tiempo, el Fondo Monetario Internacional (FMI) estimó que el crecimiento global será de sólo 0.5% en 2009, su mínima tasa desde la Segunda Guerra Mundial. Este pronóstico es inferior a la previsión de 2.2% elaborada en noviembre. Al respecto, el FMI comentó en su reporte "Perspectiva Económica Mundial" que "a pesar de las acciones de amplio alcance, las tensiones financieras permanecen acentuadas, arrastrando a la economía real". Para el FMI, la economía global comenzará a recuperarse gradualmente en 2010, con un crecimiento de 3% para ese año. Por su parte, la OIT destacó en su informe "Tendencias Globales de Empleo 2009" que "la crisis económica mundial producirá un aumento espectacular del número de personas que engruesen las filas de desempleados, trabajadores pobres y trabajadores con empleos vulnerables". <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68860.html> Reacción positiva de los mercados Ricardo Jiménez Los mercados bursátiles del mundo mostraron optimismo en las operaciones de ayer, luego de que la Reserva Federal (Fed) emitiera un comunicado en el que destacó que estaba preparada para comprar bonos de largo plazo del Tesoro. La Reserva Federal, dentro de su anuncio de política monetaria, decidió no mover la tasa de los fondos federales, es decir, las dejó en niveles de 0.25%. Otro de los factores que contribuyeron al ánimo de los mercados fue la noticia en torno a la posibilidad de crear un "banco malo" que ayude a las instituciones financieras a eliminar los activos tóxicos de su contabilidad. La ex asesora económica del presidente Barack Obama durante la campaña electoral, Laura Tayson, alentó más la especulación sobre la creación de un "banco malo". Dijo que para la recuperación de los mercados financieros y reactivar el crédito es necesario que el

gobierno estadounidense suprime los papeles tóxicos de los bancos y los recapitalice.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68862.html> Necesario, reordenar el sistema financiero Ricardo Jiménez El sistema financiero mundial necesita un nuevo reordenamiento y una mayor vigilancia en las operaciones de los intermediarios financieros, a fin de evitar una futura crisis financiera mundial, dijo Álvaro de Garay, catedrático del Tecnológico de Monterrey. En entrevista con EL UNIVERSAL, el especialista comentó que dentro de ese nuevo orden financiero mundial se deberían renovar las funciones del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, es decir, hacer un organismo que involucre a todos los países. El director asociado de la Escuela de Graduados del ITESM mencionó que en estos momentos la política monetaria estadounidense ya está agotada, toda vez que la tasa de interés doméstica de Estados Unidos prácticamente se encuentra cerca de cero. El especialista agregó que la única opción que le queda al gobierno estadounidense para reactivar la economía interna es la política fiscal, aunque anticipó que ésta deberá estar orientada más hacia el gasto gubernamental y no a una mayor reducción de impuestos. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/01/29/bmv-desciende-arrastrada-cifras-eu> BMV desciende arrastrada por cifras de EUBy Cluna La Bolsa mexicana extendió su baja el jueves a 2.07%, tras la divulgación de débiles cifras económicas en Estados Unidos, que aumentaron los temores sobre la profundización de la recesión en la mayor economía del mundo. El principal índice bursátil local, el IPC, perdía 416.16 puntos, a 19,729.06 unidades. El Departamento de Trabajo de Estados Unidos informó que el número de solicitudes de subsidio por desempleo por primera vez aumentó a 588,000, desde una cifra revisada a la baja de 585,000 la semana anterior. Mientras que los pedidos de bienes duraderos hechos en Estados Unidos se desplomaron en octubre 6.2%, su caída más pronunciada desde un desplome de 8.3% en octubre del 2006. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/01/29/credito-bancario-internacional-se-desploma> Crédito bancario internacional se desplomaBy vandraca Londres.- El crédito bancario internacional sufrió en el tercer trimestre la mayor contracción de los últimos 30 años por la crisis financiera, dijo el Banco Internacional de Pagos (BIS por sus siglas en inglés). La oferta de préstamos fue levemente mayor al excluir fuertes fluctuaciones de monedas, principalmente por los préstamos otorgados por las filiales extranjeras de los bancos. El organismo dijo que el total de créditos entre julio y septiembre cayó en 1.5 billones de dólares, principalmente porque la fortaleza del dólar encogió las posiciones en euros de las hojas de resultados de las entidades bancarias. A tasas de cambio constantes, el crédito creció un 0.5%, lo que marca un vuelco frente a lo ocurrido en el segundo trimestre, cuando el monto total de créditos cayó en 1.1 billones de dólares o un 3 por ciento. Ese cambio se dio por un incremento de 69,000 millones de dólares en los préstamos dados por bancos británicos y otro aumento menor en Alemania. Pero en Estados Unidos se mantuvo la contracción y el crédito otorgado cayó en 83,000 millones de dólares. El crédito sufre fuertes recortes desde agosto del 2007, lo que elevó las tasas de interés y forzó a los Gobiernos a intervenir para reiniciar el flujo de dinero. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/01/29/se-desploma-confianza-economica-eurozona> Se desploma confianza económica en eurozonaBy vandraca Bruselas.- La confianza en la economía de la zona euro cayó a un mínimo histórico en enero, al tiempo que las expectativas de inflación descendieron, dijo la Comisión Europea. De acuerdo con el informe, el índice bajó a 68.9 puntos, la cifra más baja desde que comenzó la serie en 1985, frente a una cifra revisada al alza en diciembre de 70.4. Los economistas consultados por Reuters habían previsto una caída a 65.8. Las cifras podrían reforzar las expectativas de nuevos recortes de tasas por parte del Banco Central Europeo, particularmente porque los datos reflejaron un descenso de las expectativas de inflación entre los particulares a 5 puntos desde 7 en diciembre y a -11 entre las empresas, un nuevo mínimo, desde -7. El BCE ha rebajado las tasas de interés en 225 puntos básicos al 2% desde octubre ante un descenso de los precios del petróleo que redujeron a la mitad la tasa de inflación en el mismo período, y unos datos que apuntan a la primera contracción anual de la economía este año de casi el dos por ciento. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/01/28/mezcla-mexicana-cierra-ganancia> Mezcla mexicana cierra con gananciaBy apineda El crudo mexicano cerró la jornada de este miércoles al alza, al venderse en 39.87 dólares por tonel, una ganancia de 1.08 dólares con respecto a la cotización anterior, informó Petróleos Mexicanos (Pemex). Asimismo, la consultora Bursamétrica registró resultados al alza en los precios del crudo, luego del comienzo en la discusión del paquete de estímulos para la economía propuesto por el presidente estadounidense Barack Obama, que repercutieron de manera positiva en el oro negro. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/01/29/sagarpa-confia-que-se-mantengan-precios-granos> Sagarpa confía en que se mantengan precios de granosBy vandraca El titular de la Sagarpa, Alberto Cárdenas, confió en que en el primer semestre del año los precios de granos como maíz, trigo y oleaginosas no aumenten, tampoco los de sus derivados, como la tortilla, además de la leche, carne y huevo. En conferencia de prensa expuso que con la participación de todos los actores se intervino para que el precio de la tortilla se mantuviera en la banda de entre 8.50 y nueve pesos, "el precio de la tortilla que hemos tenido en los últimos dos años". Indicó a partir de octubre se observa una caída en el precio de los granos que está regresando a 150 ó 160 dólares la tonelada, y "esto con la paridad del dólar hace que el precio del maíz en estos momentos esté pagándose sobre los 2,800 y 3,000 pesos, dependiendo zona y región". Por lo tanto, agregó, "a estos precios del maíz se tendería a que la tortilla se mantuviera estable, o al menos por el precio de los granos no debe tener incremento alguno". La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2009/01/29/index.php?section=economia&article=028n1> México tendrá el peor desempeño de AL en 2009, afirma el FMI Roberto González Amador Un desplome de la actividad económica como el que el Fondo Monetario Internacional (FMI) anticipó que ocurrirá en 2009 no se ha experimentado desde el fin de la Segunda Guerra Mundial. "La magnitud y el alcance de la actual crisis financiera han conducido a la economía mundial hacia un terreno desconocido", aseguró este miércoles el organismo. También confirmó que el producto interno bruto (PIB) de México tendrá un decrecimiento en el año, con un desempeño de la actividad productiva inferior al de Brasil y al promedio latinoamericano. La economía mundial crecerá en 2009 a una tasa de 0.5 por ciento, "la más baja desde la Segunda Guerra Mundial" (1939 a 1945) y menor en 1.5 puntos porcentuales a la estimación hecha en noviembre pasado, anticipó el FMI. "Pese a que se han adoptado medidas de amplio alcance,

subsisten agudas tensiones financieras que constituyen un lastre para la economía real"; indicó el organismo al publicar ayer una actualización de las Perspectivas de la economía mundial, documento que usualmente se publica en la primavera y el otoño. <http://www.jornada.unam.mx/2009/01/29/index.php?section=economia&article=028n2eco> Desde octubre empezó la recesión en el país y se profundizó en noviembre. Juan Antonio Zúñiga El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) confirmó que la economía mexicana empezó un periodo de recesión desde octubre del año pasado, al registrar una caída anual de 0.68 por ciento, la cual se profundizó a 2.7 por ciento en noviembre, según su Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE). Al dar a conocer los resultados de este indicador, "que mide la evolución mensual de la economía del país", el organismo apuntó que la contracción económica de noviembre fue resultado de un desplome anual de 5.4 por ciento en la producción industrial, con lo cual lleva ya siete meses en descenso continuo, y una contracción de 1.8 por ciento en el sector de los servicios respecto del nivel en que se encontraba en noviembre de 2007. Las actividades agropecuarias reportaron un incremento de 2 por ciento. <http://www.jornada.unam.mx/2009/01/29/index.php?section=economia&article=030n1eco> El desenfundado endeudamiento de los estadounidenses, causa de la crisis: China. Davos, 28 de enero. Grandes empresarios y dirigentes mundiales se reunieron en Davos en la 39 edición del Foro Económico Mundial, cuyo tradicional aire de autocomplacencia dejó paso a la angustia frente a la recesión que amenaza al planeta. En señal de los tiempos que corren, las grandes figuras del sector bancario estadounidense brillan por su ausencia —al igual que los representantes de la nueva administración de Washington— en un Foro de ambiente menos festivo que en años anteriores por la crisis económica mundial. Las estrellas de inicio de jornada fueron el primer ministro chino, Wen Jiabao, y su homólogo ruso, Vladimir Putin. El primero culpó al desenfundado en el endeudamiento de los estadounidenses y a la búsqueda ciega de ganancias por la crisis financiera global. Abogó por "el establecimiento de un nuevo orden económico mundial justo, ecuánime, sólido y estable" y criticó el modelo estadounidense basado en el endeudamiento y un exceso de consumo. <http://www.jornada.unam.mx/2009/01/29/index.php?section=economia&article=031n2eco> Desaparecerán 51 millones de empleos este año. Ginebra, 28 de enero. Hasta 51 millones de empleos podrían desaparecer para finales de este año como resultado de la desaceleración económica que ha devenido crisis laboral mundial, dijo el miércoles una agencia de Naciones Unidas. La Organización Internacional del Trabajo (OIT) previó que en el escenario más optimista, este año terminaría con 18 millones más de desempleados que a finales de 2007, con una tasa de desempleo mundial del 6.1 por ciento. En una estimación más realista, 30 millones de personas más podrían perder sus puestos si persisten las dificultades durante 2009, impulsando la tasa de desempleo mundial al 6.5 por ciento, frente al 6 por ciento de 2008 y el 5.7 por ciento de 2007. En el peor escenario económico, el informe sobre Tendencias Mundiales de Empleo recogió que 51 millones de personas podrían quedarse sin trabajo para finales de este año, lo que supondría una tasa del 7.1 por ciento.